

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

—0—
 PALMA. (Imprenta Balear.
 Rullán, hermanos.
 García.)
 MAHON. Orfila. (D. Domingo.)
 IVIZA. Cabot.
 Sale todos los días por la tarde, ex-
 cepto los sábados.

EL

BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—0—
 Por un mes.
 En Mallorca 8 rs.
 En Menorca é Ibiza fran-
 co de porte. 10 rs.
 En los demás puntos del
 Reino. id. id. 12 rs.
 Cada número suelto 1 rl.

PALMA.—VIERNES 3 DE AGOSTO DE 1849.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

ITALIA.

Liona 18 de julio.

El vapor del estado *il Giglio* ha llegado á este puerto procedente de Nápoles, y como siempre, ha traído la noticia de que el regreso del gran duque será diferido á la próxima semana. Se esperan los generales D'Aspre, Ferrari y Langier, según parece, para la reorganización del servicio.

— Cartas de Nápoles llegadas el 16 con el vapor correo dicen que se instruye severamente un proceso sobre la insurrección del 15 de mayo de 1848, y que 7 diputados han sido presos.

— Al *Monitor Toscano* le escriben de Radicofani con fecha 18 de julio, que el día 16 á las 12 se tuvo noticia de que Garibaldi á la cabeza de 5000 infantes, 500 caballos y dos piezas de artillería había salido de Orvieto con dirección á San Lorenzino: que llegando después al Centino, dividió su columna en varios grupos, parte de los cuales se dirigió hácia Chiusi, parte por el puente Arrigo, á 9 millas de Radicofani, y parte por las montañas vecinas, estableciendo un centro de operaciones, en Cetona. La mañana del 18 una vanguardia de 100 hombres de caballería de Garibaldi llegó á Celle, tomó el camino de Trevinano, pareciendo dirigirse á Cetona, donde á la sazón se hallaba ya reunida la legión.

— Ulteriores noticias de la frontera toscana confirman la ocupación de Cetona por una columna de Garibaldi. Añaden que la población de Chiusi se disponía para la defensa, y que las de Sarteano, Montepulciano y Chianciano, temiendo mayores daños, han deliberado no resistirse, si se presentan las partidas de Garibaldi.

— Las fuerzas toscanas se iban concentrando para esperar las tropas austriacas, que avanzan por la parte de la Umbria y de Siena.

— El *Monitor* añade que las tropas toscanas han rechazado en Chiusi un cuerpo de Garibaldi, haciéndole algunos prisioneros.

— El *Constitucional* de Florencia del 19 dice á última hora: «Sabemos que ayer las tropas toscanas tuvieron un ligero encuentro cerca de Cetona con una columna de Garibaldi, la cual parece que perdió un muerto y dos prisioneros. Garibaldi se dirige ahora por la Maremma hácia la Amiata, si no se lo impiden las tropas expedicionarias.

Roma 17 de julio.

Lunati ha hecho dimisión del cargo de comisario general de Hacienda: le ha reemplazado Galli en este empleo.

— Desde el día 16 la retreta debía anunciarse por medio de dos cañonazos disparados en el fuerte de Sant-Angelo á las 11 y media de la noche. A las 12 nadie debe circular por las calles.

— Los actos judiciales deben ser pronunciados en nombre de Su Santidad Pio IX: en el mismo nombre serán expedidos los actos de la cancillería.

— El *Diario de Roma* del 16 llevaba, como antes de noviembre el escudo de armas pontificio.

— M. de Corcelles partió para Gaeta el 17 por la mañana.

— Se asegura dice el *Araldo* que el Papa ha manifestado la intención de dirigirse á todos los fieles de la cristiandad para obtener un empréstito que podrá necesitar de unos 50 millones de escudos.

Escasas y de poca importancia son hoy las noticias de Italia. Lo mas curioso que encontramos en los periódicos es la siguiente carta de Ancona fechada el 9 de julio.

«Ancona está tranquila y la guarnición austriaca, fuerte de 4,000 hombres conserva el orden, sin tener que defenderse del puñal, como el ejército francés en Roma. El general Wimpffen ha partido para Gaeta hace cuatro días: se cree que su viaje tiene por objeto ilustrar al Papa y á cuantos le rodean sobre los sentimientos de la población de la Romanía, para la cual el restablecimiento puro y simple del gobierno clerical sería la señal de una nueva sublevación.

El comisario del Santo Padre en Ancona, señor Savelli, parece por desgracia muy predominado por las ilusiones retrogradadas; ya hubiera ordenado medidas rigurosas contra algunas personas comprometidas, si las autoridades austriacas no se hubiesen opuesto á ello firmemente. El Austria, preciso es confesarlo, se ha hecho aquí apóstol de las ideas moderadas y liberales. Insisto sobre este hecho, por ser curioso: la presencia de las tropas austriacas preserva diariamente á Ancona de los excesos de una reacción ciega, á la cual gustosamente prestaría apoyo una parte de la población: el carácter italiano toca siempre en los extremos.

No se si en Roma ha sido posible aun estudiar los sentimientos actuales y los deseos de la población respecto á la forma de gobierno que ha de establecerse, pero es imposible ya desconocer que en las legaciones no podría durar mucho la restauración del régimen de Gregorio XVI, y que con él tendría que comenzar de nuevo la obra emprendida por las naciones. Se necesitan concesiones liberales muy amplias, se necesita sobre todo el alejamiento, no sistemático, sino por medio de una medida fuerte, de los clérigos en la repartición de las funciones públicas. El régimen anterior á Pio IX es odioso, tanto como el reinado de la demagogia. El Santo Padre es popular, pero su cortejo es objeto del odio mas violento.

«Lo único que hay que hacer es aplicar las reformas políticas y administrativas inauguradas ya antes de la revolución de noviembre último, estenderlas aun, y ejecutar francamente los planos concebidos por el conde Rossi, y sobre todo no perder de vista los peligros que amenazarían de nuevo á este país, el día en que las tropas extranjeras le abandonasen, dejándolo con condiciones imperfectas de existencia y de prosperidad.

Tal se asegura, que será el lenguaje del general Wimpffen en Gaeta.

— Las noticias de Venecia son las mismas que ya hemos participado á nuestros lectores.

— El general Radetzki ha partido de Milan á Verona.

— Dicese en Alejandria que se espera el regreso á aquella ciudad de la guarnición austriaca.

FRANCIA.

Paris 23 de julio.

El día 20 principió en la Asamblea legislativa la discusión de la nueva ley de imprenta. M. Mathieu (de la Drome), miembro de la Montaña, usó de la palabra contra el proyecto, manifestando que este viola la Constitución, conservando el depósito, que es contrario á la propiedad por crear disposiciones penales que terminan con la confiscación, que se pone al sufragio universal, por impedir á la prensa democrática ilustrar al pueblo. Hizo responsables de la nueva ley á los señores Polignac, Chantelance, Guizot y Odilon Barrot, y aun llegó á decir que la asamblea se había rebajado con su nuevo reglamento, lo cual obligó al presidente á llamar al orden.

M. de Montalembert contestó á M. Mathieu expresando que el exceso de libertad en la prensa es origen de graves males para la sociedad y la libertad bien entendida.

Usó de la palabra M. Jules Favre contra el proyecto y el presidente del consejo á su favor. La discusión quedó pendiente sin que se decidiese nada.

— El sumario relativo á los acontecimientos del 13 de junio está casi terminado. El procurador general Mr. Baroch y Mr. Foucher, procurador de la República han pasado á Versalles á examinar el local destinado al tribunal supremo, y á fin de indicar las medidas necesarias para apropiarlo para aquel objeto.

— Mr. Commissaire, sargento representante del pueblo ha sido preso en Saverme; viajaba con el nombre supuesto de Sebastian.

— El *Centinela* de Tolon del 18 de julio dice que la escuadra del Mediterraneo salió aquel día del puerto con dirección á las islas Hverés, donde aguardará las órdenes que le llevará la *Pomana*.

— El día 11 hubo una colisión sangrienta en Ajaccio (Córcega) entre algunos habitantes de la ciudad y los soldados del 4.º batallón de la guardia movilizada, que dá la guarnición resultando un cabo muerto, algunos hombres heridos, y siéndolo de gravedad el comandante del mismo batallón.

La Asamblea legislativa tomó en consideración el día 20 de julio una proposición pidiendo que el derecho percibido por la administración de correos sobre las remesas de numerario, se reduzca desde 1.º de enero de 1850 á 50 cent. por 100 francos. — Varios generales y oficiales que forman parte de la Asamblea, presentaron una proposición destinada á asegurar á los sargentos la mitad de los empleos de subteniente. Por el informe de la comisión se dió á conocer que los sargentos han obtenido hasta ahora las dos terceras partes de los empleos en infantería y las tres cuartas partes en caballería. El ministro de la guerra se comprometió á presentar un proyecto de ley que garantice á los sargentos sus derechos á las subtenencias. La proposición fué tomada en consideración. Otros asuntos se trataron de poca importancia. El día 20 debía comenzar la discusión sobre la ley de imprenta.

— Se lee en el *Courrier du Havre* del 19 de julio: «Habiendo corrido la voz esta mañana de que M. Guizot, procedente de Inglaterra, estaba á bordo del paquete de vapor de Louthampton, un gentío bastante numeroso asistió á su desembarco.

«M. Guizot, acogido con respetuosas muestras de simpatía por los hombres respetables que le aguardaban, paró en la fonda del Almirantazgo. Se dirige por Honfleur á su posesión del Val-Bicher.—Entre las personas llegadas de Paris al encuentro de M. Guizot, hemos notado al señor duque de Broglie, á M. Piscatory y algunas otras notabilidades políticas.»

ALEMANIA.

Segun las últimas noticias recibidas de Carlsruhe, se piensa que la fortaleza de Rastadt no tardará en capitular: los sitiados saben ya que los cuerpos francos han evacuado el país y han enviado delegados al cuartel general, para convencerse por si mismos de la realidad del hecho.

INGLATERRA.

El ex-ministro de Roma Mazzini junto con algunos otros republicanos romanos han llegado á Londres, y han sido causa de una interpelación dirigida al ministerio por lord Malmesburgo sobre haberles librado pasaporte inglés el consul en Roma. El marques de Lansdowne declaró que el consul inglés había obrado en este caso sin tener para ello instrucciones de su gobierno, pero que al mismo tiempo había informado al

ministro, que habia creído deber, bajo su responsabilidad, librar pasaporte á Mazzini, porque su vida peligraba en Roma, consideracion que en tales casos sirve de guia á los agentes británicos en países estrangeros. Este incidente no tuvo otras consecuencias.

-- Dicen los periodicos de Lóndres del día 19.-Ayer presidió S. M. el consejo de ministros en Osborne-bonse en la isla de Wight. La reina recibió en audiencia particular al marques de Lans-downe.

El embajador de Francia fué presentado á la reina por lord Palmerston.

SUIZA.

-- El *Amigo de la Constitucion* de Berna, anuncia por carta particular que 1,800 croatas han tomado posicion sobre el territorio sardo en el desfiladero del Simplon, y que se espera en breve otro cuerpo de 3 ó 4 mil hombres.

Los austriacos se han acercado tambien á la frontera suiza por la parte del Tesino.

— Otra correspondencia de Berna, inserta en la *Gaceta de Colonia*, dice que la Suiza espera ser atacada, y que dispone armamentos para su defensa.

Basilea, 10 de julio.

El colosal movimiento revolucionario, esos desbordamientos políticos de jóvenes atolondrados, tocan á su término en la vecina Alemania. Aqui es el punto cardinal á donde vienen á parar las descalabradas huestes revolucionarias, deponiendo sus armas y marchándose al interior de la Suiza con verdadero gusto; pero no sin maldecir á los gefes, que tan escandalosamente los han engañado.

Cuanto se diga sobre la conducta infame de los decantados caudillos, es poco; pues se han acreditado en su fuga de hombres en extremo desmoralizados de incendiarios, de ladrones y asesinos del pacifico habitante. Huyendo de los prusianos, que les siguen la pista, tienen un miedo tan excesivo, que ni aun en Suiza se conceptúan seguros.

A estas horas ya tenemos á los prusianos á tres y seis leguas de esta para restablecer el orden en el gran ducado de Baden, foco principal del movimiento.

Ayer, estando en Sackinguen, he visto al caudillo revolucionario Doll, que se hallaba dispuesto á pasar á la Suiza en la misma tarde con 2,000 hombres y 10 piezas de artillería. Se hallaba muy afligido, no por haber sucumbido su causa, que la cree muy sagrada, sino por la manera poco noble con que ha sido conducido á un campo de infamia y execracion. Me pareció un buen sugeto, pero en lo general son todos una verdadera pillería. Prueba evidente de esto es, la conducta que se vé precisada á observar la autoridad militar suiza que manda las tropas que ocupan las fronteras, apoderándose del material con el mayor rigor, sin perdonar los fondos y papel del estado de Baden, llegando hasta el extremo de poner preso á uno de los gefes principales que venia huyendo, (por supuesto muy á vanguardia) porque se sabia que traía gran caudal en su equipage, robado de una manera escandalosa. ¿Qué reformadores de la sociedad y qué padres para constituir una nueva patria alemana! Felizmente la mayoría, la parte sensata de los pueblos, ha conocido oportunamente lo que puede esperarse de semejantes hombres, y esto hará que la paz se restablezca mas pronto en Europa. (C. del *Heraldo*.)

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 25 de julio.

Con mucha satisfaccion hemos visto un escrito publicado por la junta de comercio de las Palmas en Canarias, en que se estimula á todos los propietarios de aquellas islas á tomar parte en una sociedad que tiene por objeto establecer un vapor mensual que recorra sus principales puertos y toque despues en Cádiz. Hace años que estamos abogando nosotros porque se realice una empresa de esta especie, y apenas podemos concebir cómo no se ha realizado ya. Hallándose las islas Canarias tan próximas á la península, produciendo frutos exquisitos, desconocidos entre nosotros, y de indudable consumo, favorecidas con un clima que por sí solo es el mas eficaz de todos los remedios contra algunas de las enfermedades mas crueles que se padecen en Europa, tienen todos los elementos necesarios para sostener con grandes ganancias una comunicacion por medio del vapor con nuestros puertos. La navegacion de Canarias á Cádiz por vapor, seria tan segura como corta y agradable. Los frutos mas delicados de los trópicos que alli se producen en abundancia casi perjudicial por falta de consumo, llegarían perfectamente á surtir las necesidades de este vasto mercado, y las islas Canarias recobrarían la vida mercantil de que hoy carecen, y podrían contribuir con muchas mas holgura á soportar las atenciones del Erario. Y no solo les ofrecería esto un vastísimo consumo en España, sino que les llevaría allí cantidades considerables de consumidores. La isla de la Madera debe toda su prosperidad al número de ingleses que van á buscar la salud á sus playas; ¿por qué no van igualmente al archipiélago Canario? Tan solo por falta de medios de comunicacion.

En este asunto, el gobierno puede hacer mucho por su parte. Si concede á la compañía que establezca las comunicaciones por medio del vapor entre España y Canarias, que sus buques, aunque toquen en la Madera, no se consideren como de procedencia extranjera, le proporcionará con esto solo, un número de pasajeros que casi bastara para sostener á la empresa, con ventajas positivas para nuestro propio territorio. Nosotros no dudamos que el gobierno mirará este asunto con el interes que merece, y que por su parte hará todos los esfuerzos posibles para abrir al comercio español este nuevo campo de prosperidad.

Parece que la empresa á que aludimos cuenta ya con los recursos suficientes para llevar á cabo su pensamiento. Deseamos que lo realice cuanto antes, y lo esperamos así del celo de las autoridades de Canarias, que le han prestado ya todos los auxilios que dependian de ellas. (*Heraldo*.)

— El *Clamor* confirma hoy la noticia de que el Sr. Orlando no ha salido aun para Cataluña. Segun nuestro colega, los nuevos aranceles comenzarán á regir desde 1.º de setiembre.

— Se espera de un día á otro la orden de pago para las clases pasivas, que se habia anunciado recibirían en estos días la cuarta mensualidad. La situacion de estas clases debe escitar todo el interes del gobierno.

— Parece que los señores inspectores de administracion civil saldrán á principios de agosto para hacer la visita de sus distritos respectivos.

— La reina se ha servido señalar la hora de las tres de la tarde del 24 para el besamanos general que ha de verificarse en el real sitio con el plausible motivo de los días de S. M. la augusta reina madre.

La señora camarera mayor de palacio ha participado á las señoras que por su clase y circunstancias pueden asistir á los besamanos generales, que S. M. ha señalado la misma hora de las tres de la tarde para recibirlas, asistiendo á este acto de vestido redondo.

— La hora avanzada á que ha debido concluir el baile en los magníficos jardines de la Granja es causa de que no hayamos recibido ya las noticias que esperamos de esta fiesta. Por pasajeros de las diligencias hemos sabido que la afluencia de gentes ayer en el sitio era inmensa, y que el besamanos estuvo muy concurrido.

— Hemos sabido, dice hoy *La Reforma*, que se ha mandado salir de esta corte en el término de cuatro dias al Sr. Baldrich, que acababa de llegar de su emigracion, y que no quiso quedarse en Cataluña para no dar pretexto á maliciosas sospechas. Se le ha concedido pasaporte para cualquier punto de España, excepto para Cataluña.

— *La Esperanza* anuncia un suceso que parece un castigo providencial.

«Segun hemos oido, dice, la criada que fué la autora principal del escandaloso robo cometido en la casa número 23, calle del caballero de Gracia, la noche del jueves último ha sido asesinada en Carabanchel por sus mismos compañeros y cómplices en aquel atentado.»

-- Ya hemos anunciado el paso del general Narvaez por diferentes poblaciones de la Mancha. El médico facultativo de los baños de Puertollano, despues de enterarse de las dolencias que padece el general Narvaez, le han asegurado que, bebiendo de aquellas aguas, y tomando algunos baños en el espacio de quince á veinte dias, quedará radicalmente curado.

-- La autoridad ha mandado reconocer el Hipódromo que se halla en las afueras de la puerta de Santa Bárbara para ver si se encuentra en disposicion de que se puedan verificar en el las luchas de fieras que piensa dar Mr. Charles.

Parece que á estas luchas servira de preliminar una en que tomarán parte, ademas de un leoncito joven que ayer llegó á Madrid, varios perros de presa y algunos borricos. La entrada general no pasará de cuatro reales.

-- Hoy ha regresado á esta corte desde Puertollano el Sr. Castro, intendente de Barcelona, quien partirá en breve para Cataluña, con objeto de adoptar las medidas convenientes al planteamiento de la ley de aranceles. (*Época*.)

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

INTENDENCIA DE LAS BALEARES.

El día 29 de julio último no pudo tener efecto el remate del aprovechamiento de los pastos que se crian en los fosos de esta capital, por no haberse considerado admisible la única postura ofrecida. En su consecuencia, se anuncia al público que el domingo 5 del actual á las 12 de su mañana tendrá lugar en los estrados de esta Intendencia una nueva subasta bajo las mismas condiciones que sirvieron de base para las dos anteriores. Palma 1.º de agosto de 1849.—Manuel Ortega.

ALCALDIA DE PALMA.

Debiendo este Ayuntamiento y junta pericial proceder al reparto de los sesenta mil reales que han cabido á esta ciudad y su término en el recargo de los 50 millones sobre la contribucion de inmuebles; se previene á todos los poseedores de casas y tierras de este distrito municipal que en el término de 6 dias á contar desde mañana desde las ocho hasta la una de la tarde y desde las 3 hasta las 7 de la misma presenten en esta secretaría nota que exprese las casas y tierras que tienen dadas en arriendo ó en aparcería los cuales satisfaciendo ya el 12 por 0/0 de su renta líquida imponible quedan relevados de este recargo. La nota deberá ser con sujecion al modelo adjunto y los que dejaren de presentarla en dicho plazo quedan apercibidos de que se entenderá que las administran por su cuenta para los efectos de dicho recargo. Palma 1.º de agosto de 1849.—Gabriel José Rosselló.

RELACION que presenta D. Fulano de tal de las fincas que posee y tiene dadas en arriendo y en aparcería en el distrito municipal de Palma:

Unas casas manzana tal números tal y tal.
Otras manzana tal números tal y tal.
Otra manzana tal números tal y tal.
Una propiedad en la parroquia de Sta. Eulalia denominada son tal ó can tal.
Otra, parroquia de Sta. Cruz son tal ó can tal.
Palma de agosto de 1849.—Fulano de tal.

Quedan depositadas en esta alcaldía dos perillas de oro y un boton exmaltado del mismo metal: los que pretendan ser el dueño de estas alhajas podrán presentarse, y acreditándolo les serán entregadas. Palma 2 de agosto de 1849.—D. O. del Sr. A.—Miguel Ignacio Manera, secretario.

Don José Pablo Perez Seoane, juez de primera instancia del partido de la ciudad de Palma.

Por el presente se cita, llama y emplaza á todos los que se crean con derecho al simple y perpetuo beneficio fundado en el altar de San Miguel de la iglesia parroquial de la villa de Soller, y del cual era patrono D. Francisco Bernat presbítero, y se halla vacante por muerte de don Rafael Bernat presbítero para que dentro de nueve dias que se les señala por primer término comparezcan ante este Juzgado á usar del mismo en los autos promovidos por doña María Josefa

Bernat, pues de lo contrario les parará el perjuicio á que haya lugar. Palma 3 de agosto de 1849.—José Pablo Perez Seoane.—Por su mandado.—Francisco Ignacio Sastre.



Por este Juzgado de primera instancia han sido ocupados algunos botones de oro cuyo dueño se ignora; por cuyo motivo se pone en noticia del público para que la persona á quien le hayan faltado pueda presentarse á reclamarlos. Palma 1.º agosto 1849.—Por mandado del señor juez.—Francisco Ignacio Sastre.

PALMA 3 DE AGOSTO.

Obras públicas.

Así como hemos estado pidiendo la rebaja de tributos onerosos que destruyen por su exorbitancia varios de los principales artículos que constituyen nuestra riqueza agrícola, y así como seguiremos clamando hasta obtener tan justa reparación, próxima ya, á juzgar por los datos que tenemos; así también dejaríamos de cumplir con un deber de justicia si pasásemos en silencio los beneficios que las Baleares han obtenido del gobierno de dos años á esta parte.

Sabido es que una de nuestras principales necesidades era la mejora de las comunicaciones interiores, cuyo mal estado perjudicaba notablemente los intereses de estos isleños, y cuyo remedio era imposible si se hubiese tenido que contar tan solo con los rendimientos de los impuestos provinciales destinados á este objeto, atendiendo á que las recomposiciones y la conservación los absorbían casi totalmente. Circunstancia era esta que nos hubiera privado por largo tiempo de experimentar la mejora indicada, si el celo y la buena disposición del gobierno y su propósito de fomentar los intereses gene-

rales no nos hubiesen proporcionado con acertadas medidas y con sumas de consideración los medios de adquirir semejante ventaja.

Entre las primeras figuran el haber declarado carreteras nacionales las de Alcudia, Sóller y Andraitx á Palma y la de Ciudadela á Mahon; y entre las segundas la de habernos facilitado para estas obras desde abril de 1847 hasta el presente la respetable suma de 60,897 libras mallorquinas.

Con la declaración referida no solo se nos ha relevado de la obligación de construir las cuatro carreteras hoy nacionales, sino que ni á su reparación, ni aun á su conservación debemos aplicar en adelante cantidad alguna. Con la inversión de la que nos ha sido librada han podido emprenderse obras de importancia, sin lastimarse el derecho de propiedad, que ha sido religiosamente respetado, como lo comprueba el haberse satisfecho por vía de indemnización á los dueños de terrenos expropiados la suma de 10,262 libras; y además ha podido proporcionarse trabajo al crecidísimo número de jornaleros que constantemente están empleados en tan útiles obras.

Nos ocuparemos otro día en publicar las que se han llevado á término y los caudales en ellas invertidos, de los cuales han sido aplicadas ya mas de cuatro mil libras al camino de Soller. En todo ha contraído un mérito singularísimo el Sr. Ingeniero civil D. Antonio Lopez, ya con su asiduidad é inteligencia, ya con las gestiones que ha hecho y que tan buen éxito han obtenido, merced á su eficacia y al favorable apoyo que siempre han encontrado en la constante solicitud de la autoridad superior política.

No concluiremos sin hacer especial mención del magnífico puente de S. Miguel, de esa obra llena de mérito que bajo la dirección del Sr. Lopez se está levantando y toca ya á su término, en la séptima legua de la carretera de Alcudia, y en la que no solo ha ostentado su director los vastos conocimientos de que está adornado, sino que ha dado una prueba elocuente de

lo mucho que puede adelantarse cuando media en los fondos una administración inteligente y pura. Cuantos han tenido ocasión de examinar el nuevo puente se han deshecho en elogios de una obra tan acabada y tan bien entendida; pero pocos han sido los que considerando su importancia no hayan deplorado al mismo tiempo la de su coste. Nosotros hemos sido de este número; nosotros hemos oído como se calculaba por personas bastante inteligentes en 6, 7 y hasta 10 mil duros, y esto ha hecho que creciese mas nuestra admiración al saber que la suma invertida en la construcción total no pasará de 3,500 á 3,750 duros.

GACETILLA COMERCIAL.

MERCADO DE INCA.

Juésves 2 de agosto de 1849.

NOTA de los precios que han tenido endicho mercado los artículos de consumo que á continuación se expresan.

		Precio menor.			Precio mayor.		
		Lib.	Suel.	Din.	Lib.	Suel.	Din.
Trigo.	cuartera	3	15		4	4	
Caudeal (xexa)	"	4	4				
Cebada (ordi)	"	2			2	3	
Habas.	"	3	15		4	4	
Habichuelas.	"	5	8				
Garbanzos	"	4	10				
Guijas.	"						
Arroz.	arroba	1	5		1	7	1
Cerdos cebados	"						
Aceite.	cuartan	1					
Vino	cuartín		13		17	1	
Aguardiente.	"	2					
Leña.	quintal		4				
Carbon	"						
Algarrobas.	"		13				
Almendron.	"						
Queso.	"	12					
Lana.	"						

[152]

--Pues entonces, ¿quien os ha obligado á tomarlo?
 --La fatalidad, monseñor.
 --Esplicaos, caballero.
 --Nosotros formábamos un comité de cinco caballeros asociados á la liga bretona, liga parcial en medio de la grande asociación, y convinimos que todo lo que hicieramos seria decidido por mayoría de votos.
 --Comprendo, dijo el duque; la mayoría ha decidido que el regente fuese asesinado.
 --Eso es, monseñor; cuatro de ellos estuvieron por el asesinato, y uno solo en contra.
 --¿Y quién votò en contra?.. preguntò el duque.
 --Aunque deba perder la confianza de V. E., lo diré, monseñor; fui yo
 --Pero entonces, ¿cómo os habeis encargado de ejecutar un designio que desaprobábais?..
 --Estaba decidido que la suerte designaria al que debiera dar el golpe.
 --¿Y la suerte?..
 --Me tocò, monseñor.
 ¿Y como no habeis recusado la comision?
 --Como el escrutinio era secreto, nadie conocia mi voto, y me habrian tenido por un cobarde.
 --¿Y habeis llegado á Paris?..
 --Con el fin que me está impuesto.
 --¿Contando conmigo?
 Como con un enemigo del regente para ayudarme á ejecutar la empresa que, no solo toca profundamente á los intereses de la España, sino que también salva á nuestros amigos de la Bastilla.
 --¿Pues corren tanto peligro como creéis?
 --La muerte se agita encima de ellos; el regente tiene pruebas, y ha dicho del señor de Richelieu que si tuviera cuatro cabezas tenia entre manos con que hacérselas cortar todas.
 --Eso lo ha dicho en un momento de cólera.
 --¿Cómo, monseñor! ¿Es V. E. quien defiende al duque? Es V. E. quien tiembla cuando un hombre se sacrifica, no solo por la salvacion de sus cómplices, sino también por la de los dos reinos?... ¿Sois vos quien vacilais en aceptar el sacrificio.

[149]

--Vamos, vamos, dijo Dubois; parece que no tengo bastantes trazas de hombre de guerra. ¡Diablo de nariz! Esta es una de sus faltas; pero es igual; la cabeza es buena.
 --Caballero, dijo el regente cuando Dubois hubo cerrado la puerta; ya estamos solos, y escucho.
 --Monseñor, mucho me honrais, dijo Chanlay.
 --Hablad, caballero, repuso el regente; pues ya debeis comprender mi impaciencia, ¿no es verdad?
 --Sí, monseñor; pues sin duda está sorprendido V. E. de no haber recibido todavía de España cierto despacho que debeis dirigir al cardenal Olocroni.
 --Es cierto, caballero, respondió el regente haciendo un esfuerzo para mentir.
 --Pues voy á daros la esplicacion de esa tardanza, monseñor. El mensajero que debia traer ese despacho ha caido enfermo, y no ha salido de Madrid, y el baron de Valef, amigo mio, que casualmente se hallaba en España, se ofreció entonces: vacilaron algunos días; pero al fin, como ya le conocian por un hombre experimentado en la conspiración de Cellamare, se lo confiaron.
 --En efecto, dijo el regente; el baron de Valef ha estado á punto de caer en manos de los emisarios de Dubois; ¿y sabeis, caballero, que se necesita mucho valor para intentar emprender de nuevo una obra rota de ese modo por la mitad? En cuanto á mí sé deciros que cuando el regente ha visto á Mad. de Maine y al principe de Cellamare arrestados, á los Sres. de Richelieu, de Polignac, de Malezieux, á la señorita de Lannay y á Brigaud en la Bastilla, y á ese miserable La Grange-Chaucel en las islas de Santa-Margarita, todo lo ha creído terminado.
 --Pues ya veis que se engaña, monseñor.
 --¿Pero no temen los conspiradores de Bretaña que levantándose en este momento el regente haga cortar la cabeza á los conspiradores de Paris que tiene en sus manos?
 --Al contrario, monseñor; esperan salvarlos, ó tener la gloria de morir con ellos.
 --¿Cómo salvarlos?
 --Volvamos al despacho si gustais, monseñor; pues debo en primer lugar entregarlo á V. E.: aquí está.
 --Es justo.
 El regente tomó la carta; pero advirtiéndole que iba dirigida á

CAGETILLA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana.

DOMINGO DE GUZMAN FUNDADOR.

Saleruega, corto pueblo de Castilla la Vieja nació el 10, Santo Domingo, destinado por el cielo para ser si mismo y por medio de su orden de predicaciones luz del mundo cristiano, una de las columnas mas firmes de la iglesia, apoyo de la fe y de la religion y formador de las costumbres; fue varon de corazon católico, luz del mundo, trompeta del evangelio y grande ecónomo de las almas. Teniendo solamente 51 años de edad, despues de una enfermedad no prolija murió en Bolonia.

CULTOS.

Día 5.

Al anochecer, en la iglesia de religiosas de santa Catalina de Sena se cantaràn solemnes completas con música en preparacion á la festividad del patriarca santo Domingo.

Día 4.

A las diez de su mañana se dirá la misa mayor con música y será el orador el presbítero D. Miguel Coll. Por la tarde á las seis cantará la música el santísimo Rosario.

En la iglesia de religiosas de santa Magdalena á las siete de su tarde se cantaràn solemnes completas en preparacion á la gran festividad que se celebra en honor de la Beata Catalina Tomas.

Día 3.

A las diez y media de su mañana se cantará la misa mayor con música, siendo el orador el presbítero don Miguel Coll.

En la iglesia de la Merced se celebra la solemne festividad del Santo Cristo. A las diez de su mañana se cantará la misa mayor con música y será el orador D. Miguel Tortell, presbítero.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termómetro	Barómetro.	Hygrómetro
7 de la mañ. ^a	21 grados.	28 p. 2	84 grados.
12 del dia.	23	28 1	82
5 de la tarde.	22 1/2	28 1	82

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las— 5 hs. 0 ms.

Pónese á las— 7 » 0 »

Los relojes deben señalar al mediodia verdadero las 12 hs. 5 ms. 48 s.

EFEMÉRIDES.

1343.—Pone sitio D. Alfonso XI de Castilla á la ciudad de Algeciras, siendo el primero segun las historias que hizo uso en España de la artilleria.

1492.—Sale Cristobal Colon con tres carabelas artiladas y 420 soldados del puerto de Palos para el descubrimiento del nuevo mundo.

ANUNCIOS.

Ante anoche se estravió de su

dueño en las inmediaciones del *Portichol* una perra de caza vulgo *ivicenca*, joven de unos catorce meses y delgada. Se cree entró en esta ciudad con los perros de otros cazadores. Se suplica al que la tenga en su poder lo manifieste en esta imprenta donde se le dirá su dueño y este dará las señas y una gratificacion.

DIVERSIONES PÚBLICAS.

CIRCO OLÍMPICO.

Duodécima funcion ecuestre para el domingo 5 de agosto de 1849.

- 1.º El valiente chino sobre un caballo en pelo, por el Sr. Yuste.
- 2.º Trabajo de vivacidad á caballo, por el gracioso.
- 3.º Saltos de los lienzos sobre un caballo á galope, por la Sra. Arnoz.
- 4.º Los cinco chinos, sobre tres caballos.
- 5.º Carrera de las Amazonas en un caballo en pelo, por la Srita. Encarnacion Charini.
- 6.º Fuerzas y grupos, por el Sr. Carlos y el niño Agustín.
- 7.º El segador valenciano, escena por el Sr. Yuste, sobre un caballo en pelo.

8.º Vistosos juegos desempeñados sobre el alambre flojo, por la Sra. Ortiz.

9.º El siempre aplaudido trapes, por el niño Torres. 10 y último. Dará fin el todo de la funcion la gran escena ecuestre del intrépido *Malek-Adel* ó sea

ROBO DE MATILDE.

Precios los mismos. A las cinco.



Anhelando la empresa de este teatro complacer en cuanto esté á sus alcances al inteligente público palmasano, y viendo el éxito que han obtenido algunas piezas cantadas por varios actores de esta compañía, ha determinado poner en escena la ópera jocosa en 2 actos titulada

ELIXIR DE AMOR.

No pretenderia jamas la empresa ofrecer esta ópera si no estuviese segura de que las exigencias del espectador no se estenderán mas allá de la esfera de lo posible; y por lo tanto se atreve á confiar en su éxito considerándola como un medio de variacion en las funciones. Será cantada en castellano por adaptarse mejor á los actores encargados de su ejecucion, la cual está confiada á las Sras. Soriano y Fernandez y á los Sres. Montañes, Capo, Fonti y coros de ambos sexos.

A las 8 1/2.

NOTA. La Empresa deseosa de proporcionar al pueblo mallorquin ocasion de admirar las virtudes y prodigios de la célebre religiosa de Valldemosa, ha determinado volver á poner en escena el domingo próximo el aplaudido drama sacro en 4 actos, original de D. Ramon Medel, titulado

LA BEATA CATALINA TOMAS.

Y á fin de que los que concurren al teatro aquel dia puedan disfrutar de la fiesta de calle y de la salida del carro triunfal, la empresa con anuencia de la autoridad superior política ha señalado para empezar la funcion la hora de las *SEIS* de la tarde.

IMPRESA BALEAR

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.

[150]

S. E. el duque de Olivares en el momento de romper el lacre, la puso sobre la mesa sin abrirla.

¡Cosa estraña! Y este mismo hombre abria algunas veces docientas cartas diarias de su espionaje de correos. Verdad es que entonces estaba con Torey ó Dubois, y no con el caballero Gaston de Chanlay.

—Monseñor... dijo Chanlay, no comprendiendo nada de la vacilacion del duque.

—¿Sin duda sabreis lo que contiene este despacho? preguntó el regente.

—Palabra por palabra, quizas no, monseñor; pero al menos se lo que ha sido convenido.

—Pues decídmelo; me gustará saber hasta que punto estais iniciado en los secretos del gabinete español.

—Cuando se consiga deshacerse del regente, digo Gaston sin notar el ligero estremecimiento que estas palabras causaban á su interlocutor, se hará reconocer en su lugar provisionalmente al duque de Maine, el cual romperá al instante el tratado de la cuádruple alianza firmado por ese miserable Dubois.

—Oh! siento muchísimo, interrumpió el regente, que no esté aqui el capitán La Jouquiere, pues tendria un gran placer en oiros hablar de este modo; continuad, continuad.

—El pretendiente será arrojado con una escuadrilla en las costas de Inglaterra, y se pondrá á la Prusia, la Suecia y la Rusia en querella con la Holanda. El imperio se aprovechará de la lucha para apoderarse de Nápoles y la Sicilia, á los cuales tiene derechos por la casa de Suavia. El gran ducado de Toscana, próximo á quedar sin señor por la estincion de los Médicis, se asegurará al hijo segundo del rey de España; los Países-Bajos católicos serán reunidos á la Francia, y se dará al duque de Saboya la Cerdeña, y Commachio al papa. La Francia será el alma de la liga del Mediodia contra el Norte, y si S. M. Luis XV llega á morir, Felipe V. será coronado rey de la mitad del mundo.

—Sé todo eso, caballero, y no es otra cosa que resucitar el plan de la conspiracion de Cellamare; pero en lo que al principio me habeis dicho hay una frase que no he comprendió bien.

—¿Cuál, monseñor? preguntó Gaston.

—Esta: cuando se consiga deshacerse del regente; ¿y cómo se han de deshacer de él?

[151]

El antiguo plan habia sido, como sabeis, apoderarse de él y trasportarlo á la cárcel de Zaragoza y á la fortaleza de Toledo.

—Sí, pero ese plan fracasó por la vigilancia del duque.

—Ese plan era impracticable, y se oponian mil obstáculos á que el duque llegase á Toledo ó á Zaragoza: ¿qué medio, os pregunto, teneis de hacer atravesar la Francia en su mayor longitud á semejante prisionero?

—Sí, era difícil, dijo el duque; y por eso no comprendo que se haya adoptado semejante medio. Sin duda se habrá hecho en él alguna ligera modificacion.

—Monseñor, las guardias se seducen, se huye de una prision y luego se vuelve á Francia, donde se reconquista el poder perdido y se hace descuartizar á los que ejecutaron el rapto. Felipe V. y Alberoni nada tienen que temer; S. E. el duque de Olivares pasa la frontera y se pone en salvo, y mientras que la mitad de los conjurados escapa al poder del regente, la otra mitad paga por todos.

—Sin embargo.

—Monseñor, tenemos á la vista el ejemplo de la última conspiracion, y V. E. lo decia ahora mismo: los Sres. de Richelieu, de Polignac, de Malizieux, de Laval, Brigaud y la señorita de Lannay aun están en la Bastilla.

—Caballero, todo eso es muy lógico, respondió el duque.

—Mientras que, por el contrario, continuó el caballero, deshaciéndose del regente...

—Sí, se evita que vuelva, porque puede huirse de una fortaleza, pero no se sale de un sepulcro: ¿no es esto lo que quereis decir?

—Sí, monseñor, respondió Gaston con un ligero temblor en la voz.

—Ahora ya comprendo el objeto de vuestra mision; ¿venis á Paris para deshaceros del regente?

—Sí, monseñor.

—Matándolo?

—Sí, monseñor.

—¿Y vos mismo, caballero, continuó el regente fijando su profunda mirada en el jóven, os habeis ofrecido para esta sangrienta comision?

—No, monseñor; jamas hubiera escogido yo mismo el papel de un asesino.